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Завершился учреди�
тельный саммит “Вос�
точного партнёрства”.
Подведение его итогов еще
впереди. Однако, по мне�
нию зарубежных СМИ,
уже сейчас самый большой
подарок пражским устро�
ителям преподнес Алек�
сандр Лукашенко.

На учредительном самми�
те было решено, что первые
встречи в формате “Восточно�
го партнерства” состоятся в
июне 2009 года, сообщает
БЕЛТА. В центре внимания —
четыре тематических блока:
по демократии, эффективно�
му управлению и стабильно�
сти, экономической интегра�
ции и сближению с
секторальной политикой ЕС,
энергетической безопасности
и контактам между людьми.
Планируется, что раз в два
года будут созываться встре�
чи глав государств и прави�
тельств стран — участниц “Во�
сточного партнерства”.

Как скоро белорусский
президент получит приглаше�

ние в Европу, еще неизвестно.
Пока же, по мнению зарубеж�
ных СМИ, Александр Лука�
шенко сделал организаторам
саммита большой подарок.

«Самый большой подарок
пражским устроителям сам�
мита ЕС преподнес президент
Лукашенко: он на мероприя�
тие не приехал, прислав вмес�
то себя высокопоставленного
правительственного чиновни�
ка”, — пишет Die Zeit. — Это
“джентльменское соглаше�
ние” с последним диктатором
Европы, как часто называют
президента Беларуси, показы�
вает, какие вызовы скрывает
новая европейская программа,
к которой должны присоеди�
ниться 6 бывших советских
республик. Проект базирует�
ся на таких столпах, как
демократия, экономическая
интеграция, энергетика и об�
щественные контакты, однако
громкие слова не должны
скрывать того, что страны ЕС
испытывают в обращении с во�
сточными соседями не мень�
ше трудностей, чем с Россией
— да и самими собой”.

На саммите в Праге Бела�
русь представляли первый за�
меститель премьер�министра
Владимир Семашко и ми�

нистр иностранных дел Сер�
гей Мартынов. Белорусская
делегация провела встречи с
верховным представителем
ЕС по общей внешней полити�
ке и политике безопасности,
генеральным секретарем Со�
вета ЕС Xавьером Соланой и
комиссаром ЕС по внешним
связям и Европейской поли�
тике соседства Бенитой Фер�
реро�Вальднер, в ходе которых
обсуждены состояние и перс�
пективы отношений Белару�
си и Евросоюза. Стороны
обменялись подписанными
экземплярами декларации о
сотрудничестве между прави�
тельством Беларуси и Комис�
сией Европейских сообществ
в области энергетики, сообща�
ет сайт interfax.by.

Кроме того, Владимир Се�
машко провел встречу с пред�
ставителями “крупных чешс�
ких компаний и банков”, с
которыми обсудил проекты со�
трудничества в областях энер�
гетики, машиностроения,
нефтехимии и логистики, а
также состоялись переговоры
с министром иностранных дел
и сотрудничества Испании
Мигелем Моратиносом.

Каковы же ожидания ЕС от
Беларуси? По словам руково�

дителя комитета по междуна�
родным делам Европарламен�
та Яцека Сариуш�Вольского,
ЕС рассчитывает, на реформу
избирательного законодатель�
ства Беларуси, Уголовного ко�
декса, законодательства в сфе�
ре СМИ, а также изменения
отношения к неправитель�
ственным и религиозным орга�
низациям, гражданскому
обществу и оппозиции. От про�
гресса в реализации этих ре�
форм будет зависеть и прогресс
в отношениях ЕС и Беларуси,
подчеркнул дипломат.

Пока же белорусские
власти не особо спешат проде�
монстрировать свое рвение.
Задержания активистов моло�
дежных организаций во вре�
мя акции, посвященной 10�
летию исчезновения Юрия
Захаренко, лишнее тому под�
тверждение.

Однако и в Европе хорошо
представляют себе, с кем име�
ют дело.

Как пишет Die Zeit, ЕС
предстоит работать с «весьма
неоднородной группой партне�
ров»:

«Чего стоит один только
президент Беларуси, который
извлекает выгоду из «Восточ�
ного партнерства» еще до того,
как оно скреплено печатью.
Его встреча с президентом со�
седней Украины Виктором
Ющенко ознаменовала конец
политики изоляции. Но озна�
чает ли это начало нового по�
литического порядка в Восточ�
ной Европе, непонятно».
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Руслан ГОРБАЧЕВ

Кризис, по прогнозам
экспертов, вот�вот
поставит многих бело�
русов в трудное мате�
риальное положение. В
связи с этим любопыт�
но будет узнать, куда
же в последнее время
наши соотечественники
проложили пути, что�
бы заработать на хлеб
насущный и не только.

«Салідарнасць» не брала
в расчет студенческие про�

граммы, по которым работу
могут получить лишь люди
определенного возраста, и
известные всем варианты
заработка на стройках в Рос�
сии и Москве, о рисках ко�
торых многие наслышаны.
Случаи отъезда специали�
стов высокого уровня также
не рассматривались. Полу�
чилось, что наиболее массо�
во за границей в последние
годы белорусы заняты на
следующих работах.

РАБОТА НА КРУИЗ�
НЫХ ЛАЙНЕРАХ (США)

Сегодня в Беларуси ра�
ботает два агентства, наби�

рающих персонал на лай�
неры. Ежегодно они
отправляют на заработки
почти тысячу наших со�
отечественников. При
этом, как рассказали «Са�
лідарнасці» в агенстве
«Юнверс», многие белору�
сы отправляются на рабо�
ту через представитель�
ства в России и Украине.
Самолетом наши земляки
попадают в Майами, где
подписывают контракт с
одной из круизных компа�
ний, и отправляются в пу�
тешествие по побережью
США, бассейну Карибско�
го моря, Северной Атлан�

тике или Средиземному
морю.

Белорусов набирают в
сферу гостиничного, ресто�
ранного, туристического
сервиса, а также торговли и
бытового обслуживания
(горничная, прачка, прода�
вец и т.д.). Основные требо�
вания: возраст 20�35 лет; ан�
глийский язык – начиная с
разговорного уровня. Про�
должительность контракта
6�10 месяцев. Проживание,
питание, медицинское и
бытовое обслуживание пре�
доставляется бесплатно.

Окончание на с.3
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Юлія АЛЯКСАНДРАВА

Больш за тыдзень шэ�
раг актывістаў незарэгі�
страванай у Беларусі арга�
нізацыі «Малады фронт»
трымаюць галадоўку сал�
ідарнасці з ваўкавыскімі
прадпрымальнікамі Міка�
лаем Аўтуховічам, Юры�
ем Лявонавым, Уладзіме�
рам Асіпенкам. Спыніць
акцыю іх заклікаюць Івон�
ка Сурвіла, сам Аўтуховіч
і іншыя. Але ж маладаф�
ронтаўцы кажуць: зробім
гэта толькі тады, калі бу�
дуць нейкія вынікі.

— Мы разумеем, што тыя,
хто заклікаюць спыніць гала�
доўку, турбуюцца за нас, —
распавяла «Салідарнасці» на�
месніца старшыні «Маладога
фронту» Наста Палажанка. —
Але спыняць мы будзем
толькі тады, калі будуць ней�
кія вынікі: ці то рэакцыя з боку
ўладаў, ці спыненне галадоўкі
самім Аўтуховічам.

Але Мікалай Аўтуховіч
спыняць галадоўку не збіра�
ецца, нягледзячы на пагар�
шэнне фізічнага стану:

� Ён адчувае сябе вельмі
дрэнна. Вельмі дрэнныя ана�
лізы. Пачынаюцца праблемы
з печанню, � кажа яго адвакат
Павал Сапелка, паведамляе
«БелаПАН».

Аўтуховіч па�ранейшаму
знаходзіцца ў медыцынскай
частцы следчага ізалятара па
вуліцы Валадарскага.

Зараз колькасць галадую�
чых складае 29 чалавек —
раніцай 11 траўня да тых, хто
трымае галадоўку на сядзібе
БНФ далучылася моладзевая
актывістка Кася Салаўёва.

— Калі мне было цяжка,
навакольныя людзі шчыра пад�
трымлівалі і дапамагалі мне.
Чаму ж я не магу зрабіць самае
мінімальнае для чалавека, які
знаходзіцца ў такой складанай
сытуацыі � быць з ім салідар�
наю, ахвяраваць частку сябе, —
гаворыць Кася, паведамляе
сайт «Маладога фронту».

— Зараз мы адчуваем сябе
нармалёва, — кажа Палажан�

ка. — Наогул, самае склада�
нае падчас галадоўкі – гэта
псіхалагічна настроіць сябе.

У суботу двух маладаф�
ронтаўцаў затрымалі, калі
яны выйшлі з управы партыі
БНФ, дзе трымаюць галадоў�
ку, на вуліцу. Яўгена Скраб�
ца і Іллю Нагорнага пратры�
малі ў РУУС Цэнтральнага
раёна Мінска каля трох гадзін
(пакуль у цэнтры горада не
скончылася святочнае шэсце
ветэранаў), пасля чаго ад�
пусцілі, нават не склаўшы
пратаколаў.

Тым часам у Асіповічах 10
траўня супрацоўнікі міліцыі
затрымалі галадоўніка�мала�
дафронтаўца Арцёма Дубска�
га, які прыехаў на дзень да
бацькоў, і яго сяброўку Тац�
цяну Касінчук. Міліцыянтам
падалося дзіўным знаходжан�
не моладзевых актывістаў не�
падалёк ад сцяны з надпісам
«Свабоду Аўтуховічу». На
Дубскага склалі пратакол за
«дробнае хуліганства», на Ка�
сінчук � пратакол апытання.
Праз некалькі гадзін юнакоў
адпусцілі.
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«В основном наша груп�
па на саммите «Восточ�
ного партнерства» делала
акцент именно на пробле�
мах культуры и языка,
говорили о правозащитной
деятельности и о незави�
симых СМИ», – сообщил 8
мая на пресс�конференции
в Минске руководитель
движения «За свободу»
Александр Милинкевич.

Напомним, политик с
группой лидеров белорусской
оппозиции находился в Пра�
ге во время учредительного
саммита новой программы
Евросоюза «Восточное парт�
нерство».

– Мы концентрировали
свое внимание, прежде всего,
на том, что очень важно, чтобы
в партнерстве участвовало
гражданское сообщество,
политическая оппозиция, ли�
деры общественных организа�
ций, а независимые СМИ име�

ли большое влияние на фор�
мирование направлений дея�
тельности в этой новой поли�
тике Евросоюза и на участие в
конкретных проектах, – отме�
тил Милинкевич.

По словам политика, с
кем бы он не встречался в Ев�
ропе, «все говорят – дайте
конкретные предложения,
формулируйте конкретные
проекты. Все спрашивают:
что сделать, чтобы в Белару�
си было лучше?»

Милинкевич сообщил, что
некоторые белорусские оппо�
зиционные политики призы�
вают «изолировать Беларусь,
ввести визовые и другие огра�
ничения». «Однако во время
нашей встречи в Праге Зенон
Пазьняк говорил, что этого
делать не нужно, что это
уменьшит желание белорусов
интегрироваться в Европу», –
сказал он.

Вместе с тем Милинкевич
подчеркнул, что «не нужно
питать иллюзий насчет влас�

ти. Сама по себе она не демок�
ратизирует Беларусь. Но вы�
нуждена будет это делать под
давлением Евросоюза, оппо�
зиции и внутренних эконо�
мических проблем».

«Сотрудничество с бело�
русскими властями я вижу та�
ким образом. Когда власть
подписывает программу «Во�
сточного партнерства», мы
искренне скажем, что это хо�
роший шаг для интеграции в
Европу. Когда же она сажает в
тюрьму Автуховича и его дру�
зей – мы должны об этом гово�
рить. Оппозиция должна быть
и черной, и белой, и цветной в
оценке деятельности власти».

По словам политика,
«жаль», что Александр Лука�
шенко не участвовал в самми�
те, который прошел 7 мая в
Праге. «Но своими недостаточ�
ными действиями по демок�
ратизации Беларуси Лука�
шенко этого не заслужил, –
отметил Милинкевич. – Он
это, возможно, и сам понял.

– Я хотел бы, чтобы Бела�
русь на саммитах «Восточно�
го партнерства» была пред�
ставлена на самом высоком
уровне, — добавил он.
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Накануне офици�
альной встречи в
Берлине президент
Франции и канцлер
Германии в знак соли�
дарности с борцами за
демократизацию Бе�
ларуси надели на за�
пястья бело�красно�
белые силиконовые
браслеты со слоганом
«За свободу»

11 мая в Берлине
прошла встреча прези�
дента Франции Николя
Саркози и канцлера
Германии Ангелы
Меркель. Днем ранее
лидеры двух стран в бер�
линском Sony Centre
встретились с немецки�
ми политическими ак�
тивистами и гостями из
других стран, среди ко�
торых были и предста�
вители белорусского
Молодежного христиан�
ско�социального союза
«Молодые демократы»
(МХСС�МД).

Как рассказал пред�
седатель МХСС�МД
Александр Шумкевич,
«лидеры Франции и
Германии были рады
видеть нас, белорусов,
на этом мероприятии,
выразили надежду, что
однажды и Беларусь бу�
дет частью объединен�
ной Европы, а также по�
желали нам скорейшего
успеха в нашей борьбе за
демократизацию Бела�
руси.

В знак своей солидар�
ности президент Фран�
ции Николя Саркози и
канцлер Германии Анге�
ла Меркель надели на за�
пястья бело�красно�белые
силиконовые браслеты со
слоганом «За свободу».

 «Белорусские новости»
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Как отметили в агенстве
«Юнверс», мировой кризис
на экономическое положение
круизных компаний не повли�
ял. Дело в том, что основная
статья расходов лайнеров –
топливо, а цена на него в США
в последнее время упала в два
раза.

Алена, отправилась на
лайнер, оставив работу в сфе�
ре журналистики, отработа�
ла уже несколько контрактов:

– По тому, что я видела,
могу сказать, что для попада�
ния на корабль чаще всего тре�
буются минимальные знания
английского. Правда тогда
можно рассчитывать и на ми�
нимальную зарплату при
12�часовом рабочем дне. На�
слаждаться заморскими кра�
сотами, как правило, при та�
ком раскладе нет ни сил, ни
времени. Море и экзотические
пляжи с роскошными пальма�
ми будут видны только из кро�
шечного иллюминатора.

В зависимости от того,
сколько сэкономишь, домой
можно привести от 3 до 5,5
тысяч долларов. Если хвати�
ло сил и здоровья отработать
первый контракт, можно рас�
считывать на promotion, то
есть повышение, или подавать
apply (прошение) на смену
позиции. Свободного време�
ни больше не появится, но
зарплата точно немного под�
нимется.

Если английским владе�
ешь достаточно свободно,
можно сразу претендовать на
вакансию дилера в казино,
воспитателя, фотографа или
продавца в магазине. Рабочий
день в этом статусе составля�
ет около 8�9 часов, правда вы�
ходной бывает редко: обычно
раз в месяц.

Условия проживания на
каждом корабле и в каждой
круизной компании разные,
но еда везде отвратительная.
Ещё один важный момент –
дисциплина на лайнере почти
как в армии. Шаг влево, шаг
вправо рассматривается как
нарушение. Три нарушения
– и компания отправляет уже
бывшего работника домой.

В работе на круизном лай�
нере есть свои прелести и не�
достатки. Однако, как показы�
вает практика, если удаётся
отработать первый контракт,
обязательно приезжаешь на

следующий. Такая жизнь за�
тягивает, поэтому главное –
вовремя соскочить, правиль�
но определив приоритеты.

РАБОТА НА ФЕРМАХ В
ДАНИИ

Белорусы с сельскохозяй�
ственным образованием, а так�
же студенты сельскохозяй�
ственных ВУЗов востребованы
датскими фермерами. Еже�
годно в Данию отправляется
несколько сотен наших сооте�
чественников, задающихся у
себя на родине вопросом: «За
такую зарплату еще и рабо�
тать?!»

Предпочтение отдается
ветеринарам, зоотехникам,
животноводам и агрономам.
Но даже если профессия хоть
как�то связана с сельским хо�
зяйством, частные посредни�
ки из Беларуси такого чело�
века со счетов не сбросят.

Контракт с фермером, как
правило, подписывается на
год. После его окончания до�
мой вполне реально привезти
тысяч 10 долларов.

Роман, работал по оконча�
нии ВУЗа на одном из СПК
Брестской области:

– Эту работу я нашел
через посредника датской
фирмы, которая занимается
заполнением вакансий,
поступающих от фермеров.
Знание английского, есте�
ственно, было обязательным.
В зависимости от везения
можно попасть простым рабо�
чим на свиноферму или мо�
лочную ферму. Лучше на
первую – свободного времени
там больше. Рабочая неделя у
меня составляла 37,5 часов.

Еще очень многое зави�
сит от того, к какому ферме�
ру попадешь. Мне попался
хороший человек (зарплату
выплачивал без задержек), у
других же иногда встреча�
лись проблемы.

Мне в целом, работа в Да�
нии понравилась, единствен�
ный большой минус –
живешь далеко от города, по�
этому приходится скучать.
Финансовый кризис на поло�
жение фермеров вроде как по�
влиял не сильно: они, конеч�
но, стараются сокращать
издержки, но никаких уреза�
ний зарплат не было. Насколь�
ко я знаю, сейчас еще можно
поехать поработать на фермы
в Швейцарию, Швецию и
Норвегию, но платят там, го�
ворят, меньше, чем в Дании.

УХАЖИВАНИЕ ЗА
СТАРИКАМИ В ИТАЛИИ

Работа сиделкой далеко не
самая приятная, но белорус�
ки и белорусы достаточно дав�
но ездят на эту работу в Ита�
лию. Объявления о приеме
можно найти в Интернете,
возраст кандидатов практи�
чески не ограничен. Смотреть
за стариками, чью жизнь ста�
раются обеспечить их дети,
едут и молодые люди и жен�
щины за 40. Знание итальян�
ского языка обязательно.

Степень тяжести работы
зависит от случая: к спокой�
ному ли старику попадешь,
будет ли он инвалидом, как
сложатся отношения с его по�
печителями, попадешь на ра�
боту на север или юг Италии
возле моря. Ежегодно на та�
кие заработки уезжает сотни
белорусов. Средняя зарплата
по последним данным – око�
ло 900 евро в месяц.

Многие белорусы задер�
живаются на такой работе до
6 лет и дольше. Те, кто моло�
же, жалуются, что надо иметь
стальные нервы и выдержку.
Те, кому за 40, относятся ко
всему спокойней и довольны
тем, что не платят за кварти�
ру, получают еду и зарплату.

Неизвестная женщина
(высказывание на интернет�
форуме):

– Я работала на бабушках.
Поменяла их довольно много:
6 персон. Могу сказать только
одно: мне попадались и хоро�
шие спокойные старушки и
сумасшедшие дуры, от кото�
рых я сбегала через неделю.
Это как повезет, но в основном
у них у всех тараканы в голо�
ве, это во�первых, а во�вторых,
они очень сосут энергию, по�
мешаны на чистоте. Могут
плохо кормить: сами�то мало
едят и считают, что и нам
много не надо, да и пенсия
невелика. Могут не спать по
ночам, но еще хуже, когда
поминутно кличут и просят
принести то одно, то другое и
ни на минуту не оставляют в
покое.

С дедушками еще хуже.
Даже не буду вдаваться в под�
робности, но поверьте у них
практически у всех сексуаль�
ные расстройства.

РАБОТА НА СТРОЙКЕ В
ШВЕЦИИ

Многие белорусы, к сожа�
лению, работают заграницей
нелегально, зачастую рискуя

вообще приехать без копей�
ки денег. В последние годы
наши земляки все чаще ез�
дили в Швецию на стройки.
С другой стороны, для мно�
гих это лучше, чем вкалы�
вать на кабальных условиях
в Москве. Правда, в Швеции
местные нанимают иност�
ранцев в основном через тех
же русских.

Едут из Беларуси в основ�
ном те, у кого там уже рабо�
тают знакомые. При этом
приглашения на работу, как
правило, нет: т.е. шенгенс�
кую визу нужно пробивать
самому. До кризиса белорус
мог рассчитывать в Швеции
на стройке на зарплату в 2,5
тысячи евро в месяц. Сейчас
же расценки значительно
упали.

Сергей, перепробовал не�
сколько способов заработать:

– Сразу скажу: прежде
чем, платить кому�то деньги
за приглашение на работу за
границу, все тщательно про�
верьте. Знакомые вот собира�
лись оплатить направление
на работу на нефтяные плат�
формы в Норвегии, а оказа�
лось, что адрес, по которому
зарегистрирована фирма,
предоставляющая такие ус�
луги, не существует. Поэто�
му лучше ехать туда, где уже
работали знакомые.

В Швеции белорусы в ос�
новном заняты на строитель�
стве частных домов. Большая
проблема заключается в том,
что через месяц после приез�
да у тебя заканчивается виза,
и ты остаешься на нелегаль�
ном положении. Если вдруг
тебя остановит полиция, то,
естественно, будешь депор�
тирован. Правда, некоторые
пользуются таким выходом:
просят политического убе�
жища и в статусе беженца ос�
таются в Швеции еще на два
года, во время которых про�
должают нелегально рабо�
тать.

Текучесть кадров на стро�
ительстве большая: если что
– дурак ты. Поэтому многие
уезжают, не проработав и не�
сколько месяцев. Сейчас же
в Швеции из�за кризиса зар�
платы упали, а тут еще и
поляки с прибалтами понаеха�
ли. Теперь, насколько я слы�
шал, на стройке можно полу�
чить лишь 850 евро в месяц.

А вообще по своему и опы�
ту знакомых скажу: если
есть возможность зарабаты�
вать неплохие деньги в Бела�
руси, то лучше никуда не ез�
дить.

Окончание.
Начало на с.1
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ПРОФСОЮЗЫ

«Оценку моей работы должны давать«Оценку моей работы должны давать«Оценку моей работы должны давать«Оценку моей работы должны давать«Оценку моей работы должны давать
члены профсоюза»члены профсоюза»члены профсоюза»члены профсоюза»члены профсоюза»
Роман ЕРОШЕНЯ

Почему Независи�
мый профсоюз горняков
не может быть той орга�
низацией, которой была
в начале 90�х годов? Об
этом и многом другом
рассказал в интервью
заместитель председа�
теля НПГ РУП «ПО
«Беларуськалий» Сергей
Черкасов.

— Год назад вас избра�
ли заместителем председа�
теля НПГ. Что�то измени�
лось за этот период в вашем
представлении о профсою�
зе и его роли в обществе?

— Семнадцать лет в Не�
зависимом профсоюзе гор�
няков не оставляют у меня
никаких сомнений о важ�
ной роли нашего профсою�
за на предприятии. Задачи,
которые стоят перед проф�
союзом, неизменны: охрана
труда, заработная плата и
условия труда — всё то, что
решается посредством зак�
лючения коллективного до�
говора.

— Какую бы вы поста�
вили себе оценку за про�
шедший год работы?

— Несмотря на имею�
щийся опыт работы в проф�
союзе, для того чтобы адап�
тироваться в новой роли,
требуется определённое
время. Являясь заместите�
лем председателя НПГ по
организационным вопро�
сам, много встречаюсь как
с членами профсоюза, так и
с руководителями предпри�
ятия, участвую в собрани�
ях и конференциях, непос�
редственно принимаю
участие в издании бюллете�
ня «Рабочему», а также в
организации спортивных и
культурных мероприятий.
Давать оценку своей работе
я, пожалуй, я не вправе,
оценку должны дать члены
профсоюза. К своей работе
отношусь ответственно и
скрупулезно, рад и получаю
моральное удовлетворение,
когда удается что�то ре�
шить, а также делаю выво�
ды из неудач.

— Что за этот период
было сделано НПГ?

— Основная работа проф�
союза – это заключение кол�
лективного договора и конт�
роль за его выполнением. И
эта работа не заканчивается
после подписания КД. На
конференции НПГ, состояв�
шейся 17 декабря 2008 года,
проект колдоговора был при�
нят за основу. Этому предше�
ствовала работа НПГ по сбо�
ру и анализу предложений
членов профсоюза в новый
колдоговор. НПГ предложил
включить новый раздел
«Права женщин�работниц и
лиц, имеющих семейные
обязанности». Действую�
щий договор заканчивается
6 июля 2009 года, и сейчас
идет работа по заключению
КД на новый срок. Создана по�
стоянно действующая ко�
миссия из представителей
профсоюза и нанимателя, за�
седания которой проходят
еженедельно по средам. Уже
приняты разделы «Общие
положения», «Рабочее время
и время отдыха», «Организа�
ция заработной платы», а
также часть пунктов из раз�
дела «Охрана труда».

— Какая была продела�
на работа на уровне мест�
ной власти?

— В соответствии с ре�
шением Конференции НПГ
от 17 декабря 2008 г. район�
ному Совету депутатов, рай�
исполкому была направлена
резолюция с предложением
о названии одной из улиц го�
рода именем Василия Быко�
ва. Этот человек – ветеран
Великой Отечественной вой�
ны, дважды ранен, народный
писатель Беларуси, и увеко�
вечивание его памяти нуж�
но не только для нас, но и для
подрастающего поколения.

Кроме того, инициатив�
ная группа работников пред�
приятия, членов профсоюза,
обратилась в райисполком с
требованием отмены реше�
ния об отключении освеще�
ния улиц в ночное время. Об�
ращались в райисполком и
по вопросу растущих, как
«грибы после дождя», игор�
ных клубов и казино.
Каждый из этих вопросов по�
своему важен: наше предпри�
ятие непрерывно работаю�
щее, поэтому работники
могут возвращаться в любое
время суток, а отсутствие ос�

вещения на улицах ухудша�
ет их безопасность; игорные
клубы и казино – это растле�
ние молодежи, трагедии в се�
мьях. Ни по одному из этих
вопросов мы не получили по�
ложительного ответа. Так что
говорить о том, что между
НПГ и местными властями
наладились какие�то отноше�
ния, не приходится.

— На ваш взгляд, что
сегодня в работе профсою�
за или его структуре нужно
изменить?

— Для улучшения рабо�
ты профсоюза на местах мы
проводим перестройку его
структуры. Долгое время на
одних организациях рудо�
управления работал всего
один освобождённый пред�
седатель, в другой органи�
зации работало два освобож�
дённых члена профсоюза. А
рудоуправление — это
структура значительно
шире того представления,
что это только рудник и
фабрика.

К примеру, третье рудо�
управление — это не только
рудник и фабрика, но и ре�
монтно�строительно�мон�
тажный цех, котельный цех,
цех по производству реаген�
та�депрессора, столовые.

С целью более оператив�
ной и эффективной работы
профсоюза советом предста�
вителей нашего профсоюза
было принято решение о
введении новой должности
заместителя председателя
НПГ на всех рудоуправле�
ниях вместо освобождённо�
го председателя на фабри�
ке.

— С чем в последнее
время связан такой ажио�
таж вокруг поста председа�
теля рудничных организа�
ций вашего профсоюза?

— Возможно, это связа�
но с тем, что НПГ сегодня
вырос до уровня реальной
профсоюзной организации,
которая может помочь чле�
нам своего профсоюза. Хотя
я бы не сказал, что в проф�
союзных организациях ру�
доуправлений существует
какой�то ажиотаж, идёт
нормальная работа по под�
готовке и проведению
отчётно�выборных конфе�
ренций в соответствии с ус�
тавом БНП.

— Почему вы решили
пойти по стезе профлидера
Независимого профсоюза
горняков?

— В первую очередь, на
мой выбор повлияла исто�
рия Независимого профсо�
юза, свидетелем которой я
был. Эту историю начала
90�х годов я назвал бы геро�
ической, без пафоса и пре�
увеличения. Во�вторых, это
влияние тех людей, которые
создали этот профсоюз. Их
авторитет и мужество, ре�
альные результаты их труда
подтолкнули меня к профсо�
юзной работе. Меня порази�
ло то, что их сила духа
возобладала над чувством
страха и безразличия. НПГ
— это реальная организация,
которая жива и будет жить.

— Последнее время не�
которые профсоюзные ли�
деры Беларуси заявляют о
том, что БНП�НПГ уже не
та организация, которую
все помнят по действиям
начала 90�х…

— Она не может быть той
организацией. Потому что
мы живём сейчас, в другое
время с его проблемами и
реалиями. Сложно сравни�
вать с теми временами.
Когда отношение к шахтёр�
скому труду было просто
унизительное, а заработная
плата на предприятии нахо�
дилась на 7�м месте в горо�
де, шахтёры, показав всем
пример и став основной дви�
жущей силой рабочего дви�
жения страны, создали
свою организацию – НПГБ.
Этот профсоюз сегодня ра�
ботает, заключает колдого�
вор, который реально улуч�
шает положение не только
членов НПГ, но и всего кол�
лектива предприятия.

— На декабрьской кон�
ференции 2007 года нынеш�
ний председатель НПГ Иван
Перминов представил вас
как свою замену. Существу�
ет ли у вас желание занять
этот пост и в дальнейшем
работать в профсоюзе?

— На этот вопрос я отве�
чу однозначно: я не преем�
ник. Но если на то будет воля
и желание людей, я буду ис�
полнять обязанности предсе�
дателя. Желание работать в
профсоюзе в дальнейшем у
меня однозначно есть.
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ОБЩЕСТВО

БелорБелорБелорБелорБелорууууусы ужсы ужсы ужсы ужсы уже бое бое бое бое болели свиным гриппом!лели свиным гриппом!лели свиным гриппом!лели свиным гриппом!лели свиным гриппом!
Виталина ГРАХОВСКАЯ,
Еврорадио

Свиной грипп для бело�
русов — не новость. Одна�
ко раньше это был не тот
вирус�мутант, которым
сейчас охвачен весь мир.
Об этом рассказала
Еврорадио заведующая
противоэпидемическим
отделением Минского го�
родского центра гигиены
и эпидемиологии Светла�
на Кретова.

Мы позвонили Светлане
Кретовой и высказали обеспо�
коенность. Мол, вернулись с
недельной поездки в Нью�
Йорк и боимся, что заболели
— кашель, слабость, головная
боль. Светлана Кретова попы�
талась нас успокоить. Она ска�
зала, что белорусы уже не раз
болели свиным гриппом. И
протекает болезнь, как обыч�
ный грипп.

Светлана Кретова: “Насе�
ление наше болело свиным
гриппом. Это не новость для
нас. Разве что только другой
вариант. А если это лёгкое
течение, то обычно, как
грипп, течёт. Говорят, что это
другой, но не пугайтесь. В
лёгкой форме можно перебо�

леть — и ничего страшного.
Лечить, как обычный грипп”.

А вот если грипп перей�
дёт в тяжёлую форму, то
здесь понадобятся специаль�
ные лекарства. А стоят они
почти 100 тысяч!

Светлана Кретова: “Этот
грипп лечится, как обычный
грипп. Единственное что,
если тяжёлая форма, приме�
няется “Тамифлю”. Однако
“Тамифлю” стоит дорого.
Около 100 тысяч”.

Однако загвоздка в том,
что распознать, тот ли самый
это свиной грипп, в Беларуси
пока невозможно. Светлана
Кретова подтвердила: в на�
шей стране пока ещё нет
штамма вируса.

Но, по словам Елены
Фисенко, сотрудницы эпиде�
миологического отдела Мин�
ского городского центра
гигиены и эпидемиологии,
такой образец вируса и не ну�
жен. Для этого просто надо
правильно диагностировать
больного человека.

Елена Фисенко: “Штамм
и не нужен. Нужен соответ�
ствующий диагностикум. Он
есть у нашего Белорусского
научно�исследовательского
института эпидемиологии и
микробиологии. И если
вдруг возникнет подозрение
на заболевание этим гриппом,

то материал больного будет
направлен туда”.

Светлана Кретова поясни�
ла нам, что если вы не хотите
заболеть, должны носить рес�
пираторы. А вот если уже по�
чувствовали, что заболели —
надевайте маску, чтобы не за�
разить других.

Светлана Кретова: “Маска
должна защищать людей вок�
руг, например, от вашего каш�
ля. А респиратор защищает
того, кто не хочет заболеть”.

По состоянию на 9 мая, со�
гласно официальным сведени�
ям, свиным гриппом заболело
3440 человек в 29 странах мира.
Среди них 1364 в Мексике, в
том числе 45 смертей, в США
— 1639 и две смерти, в Канаде
— 242 и одна смерть. В Европе
наибольшее количество инфи�
цированных в Испании — 88
человек, и в Великобритании,
там их — 34.

В Беларуси пока не заре�
гистрировано ни одного слу�
чая свиного гриппа. Спасает
ситуацию отсутствие пря�
мых авиарейсов из США и
Мексики. Однако, как гово�
рит Елена Фисенко, все тран�
зитные рейсы в нашем аэро�
порту встречает специальная
группа медиков, которая об�
следует людей на месте.

Елена Фисенко: “На сегод�
ня у нас нет прямых рейсов

из стран, являющихся перво�
источником распространения
— это Мексика и США. Но
транзитные пассажиры к нам,
конечно же, прилетают. По�
этому в нашем национальном
аэропорту есть санитарно�
контрольный пункт. Пункт,
встречающий самолёты с
транзитными пассажирами.
Оценивается их состояние
здоровья и во время полёта, и
по прибытии. Распространя�
ются памятки среди них”.

Для сравнения — к при�
меру, в Украине санитарные
посты стоят ещё и на желез�
нодорожной пограничной
зоне. Причём несколько из
них — на границе с Белару�
сью.

А вот и рекомендации от
белорусских эпидемиологов.
Вирус свиного гриппа пере�
даётся воздушно�капельным
путём. Через еду он не пере�
даётся. Также не было случа�
ев заражений через питание
свининой.

Надо чаще мыть руки,
при подозрении на свиной
грипп носить маску и выз�
вать врача. А также поста�
раться отказаться от поездок
в страны с наибольшим ко�
личеством больных. Нужно
соблюдать правила личной
гигиены и культуру приго�
товления еды.
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За распространение
экстремистских мате�
риалов в Беларуси в
скором времени будет
установлена админист�
ративная ответствен�
ность. «Корень зла кро�
ется в существующем
подходе к свободе слова.
Те судебные процессы,
которые происходили до
сегодняшнего дня, демон�
стрируют, насколько
это ограничивает свобо�
ду слова, противоречит
международным обяза�
тельствам Беларуси»,
считает заместитель
председателя ОО

«БАЖ», юрист Андрей
Бастунец.

Норма об администра�
тивной ответственности за
распространение экстреми�
стских материалов содер�
жится в законопроекте «О
внесении дополнений и из�
менений в некоторые кодек�
сы Республики Беларусь по
вопросам уголовной и адми�
нистративной ответствен�
ности». Как сообщает «БЕЛ�
ТА», депутаты готовят
поправки к принятию в пер�
вом чтении на весенней пар�
ламентской сессии.

Согласно законопроекту
КоАП дополняется статьей,
устанавливающей админист�
ративную ответственность за
изготовление, распростране�
ние и хранение экстремистс�

ких материалов, если в этих
деяниях нет состава преступ�
ления. Такие правонаруше�
ния влекут за собой наложе�
ние штрафа в размере от 10 до
50 базовых величин, на инди�
видуального предпринимате�
ля � от 50 до 100, на юридичес�
кое лицо � от 100 до 500.

— Корень зла, с одной
стороны, кроется в том, что
этот закон даёт крайне рас�
плывчатое определение
экстремизма и, соответ�
ственно, самого понятия «эк�
стремистских материалов»,
— прокомментировал ситуа�
цию «Салідарнасці» замп�
редседателя ОО «Белорусская
ассоциация журналистов»
Андрей Бастунец. — С дру�
гой стороны � в существую�
щем подходе к свободе сло�
ва. Те судебные процессы,

которые происходили в Бе�
ларуси до сегодняшнего
дня, ещё раз демонстриру�
ют, насколько это ограничи�
вает свободу слова, противо�
речит международным
обязательствам Беларуси.

По мнению юриста,
«любая административная
ответственность усугубляет
ситуацию со СМИ»:

— По нынешнему зако�
нодательству, если матери�
алы объявляются экстре�
мистскими, может быть
возбуждено уголовное дело.
Это очень жёсткая санкция.
Введение административ�
ной ответственности (и, в
следствие этого, больших
штрафов) может поставить
под угрозу деятельность и
СМИ, и журналистов, и рас�
пространителей изданий.
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– Ну хоть победу не
трогайте! Это един�
ственное, что нас объе�
диняет. И Сталина не
трожьте, это он побе�
дил. Как часто это гово�
рят. Так, бывает, повто�
ряют что�то от страха,
пытаются наколдо�
вать удачу, на которую
мало шансов.

Если б по�другому, то
говорили бы: «И так все зна�
ют, что победа нас объеди�
няет. И никто не сомневает�
ся, что победил Сталин. И
налицо наши завоевания,
которые все – благодаря по�
беде».

И не было б такой жгу�
чей потребности прикрыть�
ся шумом военного парада.

И не надо мне про жерт�
вы и прочее: у меня дед по�
гиб под Сталинградом, он
был артиллерист, капитан.
А другой дед был пулемет�
чик, вернулся с фронта ин�
валидом. Дядя отвоевал
даже без ранения и вернул�
ся с войны молодым
веселым красавцем. Я кон�
кретно пускаю скупую
мужскую слезу, выпив ста�
кан под «Этот день победы
порохом пропах», – как все.

Но, откровенно говоря,
мне глубоко неприятно было
каждый раз слышать под
праздник про увеличение
пенсий ветеранам на . То есть
на 300 рублей. То есть на 1/
15 долю барреля. В тучные
еще годы. Еще злей я слу�
шал про новую заботу
партии – к 2012 что ли году
дать квартиры очередникам�
участникам ВОВ (а еще кре�
ативней и еще циничней
звучало бы обещание дать
эти квартиры к 100�летию
Победы, почему нет). И вот
на днях услышал я в аэро�
порту Шереметьево�2 объяв�
ление про то, что ветераны
могут получить в справоч�
ном билет на бесплатную по�
ездку по городу. Которая сто�
ит, кажется, 20 рублей.

Ну, конечно, логичней
было бы выдать каждому
ветерану из доживших до
сегодняшнего дня сумму,
равную средней стоимости
часов на средней чиновни�
чьей руке. Которая будет
никак не меньше цены
«Жигулей». А может и
квартиры в далеком райцен�
тре. Но не буду говорить: «А
пусть государство даст боль�
ше!» Я не сторож государ�
ству своему. Но запретить
подобные разговоры�то
можно! Когда в очередной
раз вызывают начальников
СМИ на инструктаж на Ста�
рую площадь, ну могут же
им сказать: сами не пони�
маете простых вещей, вот
приходится вам, дуракам,
объяснять, что негоже позо�
рить Кремль. Рассказами о
такой «заботе». Ну ладно,
ляпнул какой чиновник, не
подумавши, а вы�то чего
подхватываете? Сами не по�
нимаете, кому это на руку?
Дадут старикам их прибав�
ки тихо и без шума, кото�
рый вам поднимать не след.

Но нет, орут! Хвастают!
И чем же?

Самый пик государ�
ственной креативности и
постмодернистских изыс�
ков на тему Победы это про�
езд по Красной площади
кабриолета с командующим
парадом. Он – не знаю, как в
этом году – всегда был де�
тищем отечественного авто�
прома. Я давно призывал
отказаться от этого лицеме�
рия, вон все наши началь�
ники ездят на иномарках,
забыв про национальную
гордость (которая заставля�
ет французского, к приме�
ру, президента ездить на
«Рено»). Что у вас там,
БМВ? Ну и парад прини�
майте на немецком же авто�
мобиле! Чего уж там! Сме�
лее!

А еще хорошо к празд�
нику запустить новую вер�
сию фантастического филь�
ма про чекистов, которые
якобы ходили не то что к
Шелленбергу чай пить или
там к старику Мюллеру на
рюмаху, даже и к самому
фюреру заглядывали с па�

почкой. Как известно, сю�
жет высосан из пальца. Не
было у нас таких агентов (а
были б, так их и расстреля�
ли б тут же, как у некото�
рых водилось), и близко не
было! Достижения чекистов
немного скромнее. В реаль�
ной жизни у нас в немецко�
фашистских кругах был
максимум капитан, кото�
рый за деньги кое�какую
информацию нам продавал.
Не, ну слепили кинцо
смешное, красивые при�
ключения вдали от реаль�
ной жизни. Но при чем тут
Победа? При чем тут память
о героях? Ни при чем. Но
фильм к празднику реши�
ли еще и разукрасить.
Клюква, когда она развеси�
стая, в черно�белом вариан�
те смотрится не очень: поди
разбери, что это за растение
такое. А подкрасить ягоды
– и пожалте, клюква чис�
тейшей воды, сразу видно!

И вот смотрим мы, как
Штирлиц тайком отмечал
23 февраля, и думаем о ге�
роизме. С одной стороны,
это говорит об успешном
труде наших пропагандис�
тов, которые могут убедить
людей в чем угодно. Но с
другой стороны, они что
этим хотят сказать? Что у
нас не хватает реальных
примеров? Вообще, конеч�
но, полно. Но если честно,
без вранья трудно рассказы�
вать детям о героизме, труд�
но их убедить в подлиннос�
ти оного.

Помню, много лет назад,
приблизительно к 20�летию
Победы, повели нас, учени�
ков какого�то из начальных
классов, на встречу с летчи�
ком�героем Девятаевым. Он
выступил, рассказал, как
был в фашистском плену,
как сбежал оттуда с товари�
щами, угнав немецкий са�
молет. Эта история порази�
ла меня в самое сердце. Я
реально испытывал восхи�
щение. Разумеется, тоже
хотелось совершить подвиг
и как�то умереть за родину,
что логично. Сам собой вы�
текал и вывод, что надо
страшно любить началь�
ство, которое настолько

мудро, что воспитало таких
классных летчиков. Совер�
шающих немыслимые под�
виги.

Наверно, все было тогда
сделано правильно и на�
чальство хотело как лучше,
примазываясь к славе Де�
вятаева. И совершенно ре�
зонно оно нас, детей, грубо
и цинично обмануло, спря�
тав свои подлые хари за
спиной отважного летчика.
Начальство не могло рас�
сказать правду: что сбежав�
шего от фашистов летчика
оно сразу посадило в совет�
ский лагерь, и всех его то�
варищей по побегу – тоже.
К какому бы мы выводу
пришли, скажи оно нам
тогда правду? А кстати ска�
зать, ничего бы страшного
не случилось! Героя мы по�
любили бы еще больше, и
подвиг его перед нами пред�
стал бы еще более великим.
Но кроме всего прочего,
нам захотелось бы и плю�
нуть в негодяев, которые
мучили героя в советском
концлагере. Что плохого в
этом желании? Оно, мне
кажется, такое человечес�
кое, такое естественное. Ну
отчего ж не показать нам
сегодня, пусть посмертно,
этих мини�штирлицев, ко�
торые на Колыме пытали
героев? Не живьем пока�
зать, но хоть в кино? Пусть
даже его раскрасят в нежно�
розовое и майски�зеленое,
как у приукрашенных
«Мгновений», мы б стерпе�
ли раскраску… Или еще не
время? Куда лучше про�
гнать по Москве танки с ра�
кетами, показать публике
тяжелую железную руку
государства. А пусть на вся�
кий случай боятся! Вреда от
этого не будет…

Есть версия, что правду
говорить легко и приятно.
Но никто не говорил, что и
слушать ее приятно тоже.
Достала уже правда. Так что
давайте врать! «Давайте вос�
клицать, друг другом вос�
хищаться», как говаривал
Окуджава, фронтовик, кста�
ти, у него еще 9 мая день
рождения. Короче, с насту�
пающим!
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Окупится ли чемпионат мираОкупится ли чемпионат мираОкупится ли чемпионат мираОкупится ли чемпионат мираОкупится ли чемпионат мира
по хпо хпо хпо хпо хоккоккоккоккоккею в Беларею в Беларею в Беларею в Беларею в Беларуууууси?си?си?си?си?
Cергей РАЗИН,
«Завтра твоей страны»

Президент Алек�
сандр Лукашенко счита�
ет, что принятое Меж�
дународной федерацией
хоккея решение провести
чемпионат мира по хок�
кею в 2014 году в Бела
руси сулит стране боль�
шую экономическую вы�
году. Но, как отмечают
эксперты «Завтра тво�
ей страны», для начала
белорусы должны «от�
стегнуть» за чемпио�
нат, как минимум, мил�
лион долларов, а ледовые
дворцы во время кризиса
придется строить за
счет понижения уровня
жизни людей.

По словам Александра
Лукашенко, “это большая
экономическая победа”, по�
скольку десятки тысяч
туристов со всего мира при�
едут в Беларусь. Принятое
Международной федераци�
ей хоккея решение прези�

дент охарактеризовал как
очень хороший толчок для
экономического развития.

Кстати, Беларусь – не
первая страна постсоветско�
го пространства, которой пре�
доставлено право на проведе�
ние мирового первенства. В
2007 году чемпионат мира
проводила Россия, годом
раньше – Латвия. Президент
Федерации хоккея Латвии
Киров Липман рассказал
«Завтра твоей страны», что
«прибыль хотя и была, но
очень незначительная».

— Я уже позвонил и по�
здравил белорусских кол�
лег с этим успехом, � гово�
рит собеседник. – Потому
что это – не только хоккей.
Это для страны и развитие
туризма, и налоги от при�
езжих. Они будут жить в
гостиницах, будут покупать
билеты на транспорт, пить
и есть. Я же знаю, что у вас
прекрасные и выпивка, и
закуска. Это все пойдет в
доход государства.

— А ваш чемпионат
окупился?

— Окупился, но совсем
незначительно. Дело в том,
что у нас совершенно не было

опыта проведения соревнова�
ний такого ранга. Если бы мы
руководствовались теми кри�
териями, что сейчас швей�
царцы, то прибыль была бы
огромная. Но мы сделали бес�
платной аккредитацию, по
пригласительным билетам
пускали в ложу. Бесплатно
поили, кормили, оплачивали
гостиницы — широкая ла�
тышская душа, что вы хоти�
те! И это была наша ошибка.

— Какой была цена на
билеты на матчи?

— Билеты стоили доста�
точно дешево – сейчас таких
цен уже нет. На предвари�
тельном этапе билет на два
матча «тянул» всего на 26
долларов. А самый дорогой
стоил, по�моему, 48 долла�
ров. Кстати, цену устанав�
ливают сами организаторы.

— Международная фе�
дерация хоккея выделит
белорусам какие�то деньги
на проведение первенства?

— Это вы им должны
заплатить. Раньше нужно
было “отстегнуть” миллион
долларов, сейчас, возмож�
но, сумма изменилась в
большую сторону. Но, по�
вторюсь, при правильном

подходе все может окупить�
ся.

Экономист Леонид Злот�
ников также считает, что
«при грамотной работе на
чемпионате можно зарабо�
тать».

— И основной источник
дохода, думаю, будет даже
не от туристов, а от теле�
трансляций, � говорит он. –
Там будет реклама, а это
живые деньги. Все будет от�
числяться организаторам.
Судя по тому, что за прове�
дение таких мероприятий
борются все страны, навер�
ное, это выгодно. Другое
дело, что теперь, во время
кризиса, придется строить
ледовые дворцы за счет по�
нижения уровня жизни
людей. И насколько потом
все это окупится, сложно
сказать, — подчеркивает
Леонид Злотников.

А вот главный тренер
минской «Юности» Миха�
ил Захаров утверждает, что
«деньги в данном случае не
главное».

— Вы увидите, какой это
будет праздник, � говорит
он. – У нас же чемпионат
мира никогда не проводил�
ся. Так что, на мой взгляд,
сделают все возможное и
невозможное, чтобы празд�
ник удался, и его запомни�
ла вся страна.
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Вадим ЛИВНЕВ

В интервью японским
СМИ Владимир Путин
сделал «последнее китай�
ское предупреждение» со�
седям по СНГ. По его сло�
вам, Россия не намерена
больше субсидировать
бывшие республики
СССР.

Накануне визита в Стра�
ну Восходящего Солнца гла�
ва российского правитель�
ства встретился с японскими
журналистами. В беседе до�
вольно неожиданно всплыла
тема отношений РФ с други�
ми странами постсоветского
пространства.

— На протяжении дли�
тельного времени � 15 лет �
Россия шла навстречу своим
партнерам � бывшим респуб�
ликам Советского Союза и
продавала им энергетичес�
кое сырье по ценам в несколь�

ко раз ниже мировых, — за�
явил Владимир Путин. — За
это время мы субсидирова�
ли экономики этих стран на
десятки миллиардов долла�
ров. Мы считаем, что этот
период закончился. Нужно
переходить на рыночные от�
ношения.

Тирада российского пре�
мьера была адресована явно
не Японии, которая в состав
СССР никогда не входила. Это
звоночек, в первую очередь,
для Беларуси. Именно наша
страна до сих пор получает
от России самые дешевые на
постсоветском пространстве
нефть и газ. Во многом бла�
годаря этому стал возможен
экономический рост, кото�
рым Александр Лукашенко
скромно относит на счет сво�
ей «уникальной экономичес�
кой модели».

— Россия торгует своими
ресурсами, и мы хотим тор�
говать этими ресурсами на
рыночных основаниях, по ры�
ночным мировым ценам, —

продолжил развивать тему
Владимир Путин. — Есть
признанные международные
правила, и есть признанная
международная формула оп�
ределения цены как самого
товара, так и транзитных ус�
луг.

Мировые цены на нефть
и газ, безусловно, могут се�
рьезно испортить настроение
руководству Беларуси. Одна�
ко пока слова Путина больше
смахивают на «последнее ки�
тайское предупреждение».

Дело в том, что российс�
кое руководство уже неоднок�
ратно грозилось перейти в от�
ношениях с Беларусью на
мировые цены. Однако вся�
кий раз этому что�то меша�
ет. В результате в 2009 году
наша страна покупает газ по
среднегодовой цене 148 дол�
ларов за тысячу кубометров.
Для сравнения: Украине в те�
кущем году «голубое топли�
во» обойдется в среднем
около 250 долларов за тыся�
чу кубов.

Несмотря на все утверж�
дения о «рыночных механиз�
мах», в реальности цена на газ
для Беларуси зависит, в пер�
вую очередь, от политичес�
ких договоренностей между
Москвой и Минском. И до
сих пор белорусским властям
всякий раз удавалось насто�
ять на своем. К примеру, стар�
товые позиции в торге по 2009
году выглядели так: россий�
ская сторона заявляла, что
цена на газ составит около 250
долларов за тысячу кубомет�
ров, белорусская предлагала
140 «баксов». На выходе, как
уже говорилось, получилось
148 долларов.

Скорее всего, по подобному
сценарию события будут раз�
виваться и накануне 2010 года.
Руководство Беларуси напом�
нит Кремлю о «совместном
гниении в окопах», сошлется
на трудности, возникшие в ре�
зультате мирового экономичес�
кого кризиса, пообещает веч�
ную дружбу и в итоге выцыга�
нит подходящую для себя
цену. Так что, нынешний «вы�
стрел» Путина, похоже, ока�
зался холостым.
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Получив право на про�
ведение чемпионата
мира по хоккею�2014 в
Минске, белорусские
спортивные чиновники
пообещали, что этот
турнир поднимет нашу
экономику и хоккей на
новый уровень, отмети�
ли, что уже сейчас гото�
вы к массовому наплыву
туристов, но забыли
вспомнить в бравурных
речах об одном обстоя�
тельстве, которое сдела�
ет минский чемпионат
мира менее привлека�
тельным для мировой
хоккейной общественнос�
ти.

Владимир Наумов, пред�
седатель ФХРБ (из интервью
официальному сайту ИИХФ
и БЕЛТА):

«Минский чемпионат
мира�2014 станет лучшим
чемпионатом столетия»

– Подготовку заявки мы
начали еще три года назад.
Поверьте, это очень сложно
– заполучить чемпионат
мира в игровых видах
спорта. Но к Беларуси очень
хорошо относятся в хоккей�
ном мире. В период, когда
мы готовили презентацию
заявки чемпионата мира�
2014, на международных
турнирах, проводившихся в
нашей стране, побывали
представители около двух
десятков государств. Они
своими глазами увидели,
как белорусы умеют органи�
зовывать соревнования. Мы
также провели множество
переговоров с представите�
лями стран. Так что, говоря
накануне конгресса IIHF о
том, что мы рассчитываем на
победу в первом туре, набрав
около 70% голосов, я не с
потолка брал эту цифру. Та�
кого результата мы и ожи�
дали.

Визовый вопрос, конечно
же, был главным аргументом
наших оппонентов, ведь по
всем остальным параметрам
мы их значительно превосхо�
дили, причем ни у кого даже
никаких вопросов не возни�

кало. Но мы нашли выход,
как упростить приезд на чем�
пионат мира иностранных бо�
лельщиков. Я обратился к
главе государства, после чего
с помощью МИД этот вопрос
удалось решить. А для чле�
нов конгресса IIHF было под�
готовлено специальное пись�
мо за подписью министра
иностранных дел Сергея
Мартынова, гарантировав�
шее, что в течение трех не�
дель в мае 2014 года въезд в
Беларусь будет безвизовым.

На чемпионате мира в
Минске будет комфортно и
спортсменам, и болельщи�
кам. Многие из тех, кто
побывал на соревнованиях в
Беларуси, сравнивая свои
впечатления от организации
нынешнего чемпионата мира
в Швейцарии или в той же
Риге в 2006 году, утвержда�
ют, что первенство планеты в
Минске пройдет лучше. Сей�
час вот многие проводят
параллели, предрекают ре�
кордную посещаемость
чемпионату мира�2010 в Гер�
мании, матч открытия кото�
рого пройдет на открытом
75�тысячном стадионе в Гель�
зенкирхене. Вполне вероят�
но, что следующий турнир и
в самом деле станет рекорд�
ным по посещаемости. Зато
минский чемпионат мира�
2014 станет лучшим чемпи�
онатом столетия по всем
другим параметрам. И я, вы�
ступая с благодарственной ре�
чью перед делегатами конг�
ресса IIHF, заверил их в этом.

Проведение чемпионата
мира не только поднимет
нашу экономику, но и под�
нимет белорусский хоккей на
абсолютно новый уровень.
Наши болельщики с нетер�
пением ждут возможности
увидеть своих кумиров соб�
ственными глазами.

Сергей Гончаров, гене�
ральный секретарь БФХ (из
интервью eSport.by):

«У нас была лучшая за�
явка из всех претендентов»

– Победа была одержана
нами в первом туре, причем
с большим отрывом от венг�
ров, которые заняли второе
место. Стоит признать, что у
нас действительно было наи�

лучшая заявка из всех пре�
тендентов. В Беларуси хоро�
шая хоккейная инфраструк�
тура, что подтверждается и
отличными результатами на
чемпионатах мира. В частно�
сти, благодаря успеху на
нынешнем турнире, нам уда�
лось обойти в рейтинге сло�
ваков и расположиться на
восьмой строке.

Что касается победы над
венграми в принципиальном
матче на первой стадии чем�
пионата, то я бы не считал это
ключевым фактором. Ско�
рее, это был момент, который
окончательно повлиял на вы�
бор делегатов. Хотя не стоит
забывать и о белорусском го�
степриимстве, которое также
упоминалось во время конг�
ресса. Помимо прочего, нам
также удалось договориться
об отмене визового режима
для иностранных граждан на
время проведения чемпиона�
та.

Эдуард Занковец, тренер
сборной Беларуси (из интер�
вью БЕЛТА):

«Не удивлюсь, если через
лет 10�15 мы будем бороться
за проведение в Беларуси
зимних олимпийских игр»

– В нашей стране была
проведена огромная работа по
развитию хоккейной инфра�
структуры. Уверен, что мы
можем проводить соревнова�
ния такого уровня не хуже, а
даже на порядок лучше мно�
гих стран.

Сейчас нам нужно лишь
достроить главную арену. В
остальном мы уже сейчас
готовы проводить любое подоб�
ное мероприятие на высочай�
шем уровне. Разве что
придумать что�нибудь сверхъе�
стественное к 2014 году, новше�
ство, которого не видели еще ни
на одном турнире.

Белорусский хоккей раз�
вивается слишком стреми�
тельно. Когда я был игроком
сборной, не представлял, что
в Минске будет поводиться
мировой форум. Об этом
можно было только мечтать.
А уже сегодня не удивлюсь,
если лет через 10�15 мы бу�
дем бороться за проведение в
Беларуси зимних Олимпий�
ских игр».

Александр Григоров,
министр спорта и туризма (из
интервью БЕЛТА):

«Мы уже сегодня прак�
тически готовы к массово�
му наплыву туристов»

– Делегаты конгресса
Международной федерации
хоккея приняли справедли�
вое решение. Все закономер�
но. Наша страна заслужила
принять этот чемпионат
мира, мы все этого ждали.
Сейчас для нас главными за�
дачами станут возведение
второй арены турнира, кото�
рая будет построена в минс�
ком микрорайоне Чижовка,
и благоустройство инфра�
структуры. В спортивном
плане, конечно, нужно поста�
раться, чтобы сборная на до�
машнем льду выглядела до�
стойно.

Мы уже сегодня практи�
чески готовы к массовому
наплыву иностранных тури�
стов самого разного уровня
достатка – как не очень обес�
печенных, так и состоятель�
ных. Понятно, что в остав�
шиеся до чемпионата мира
5 лет столичная инфра�
структура будет только со�
вершенствоваться. Ну и на�
шей торговле в преддверие
мирового форума предсто�
ит подумать над тем, как
насытить рынок товарами и
разнообразить ассортимент,
чтобы удовлетворить запро�
сы армии покупателей, ко�
торая значительно возрастет
с прибытием иностранных
гостей.

В завершение отметим,
что в своих комментариях
спортивные чиновники забы�
ли упомянуть о следующем:
чемпионат мира�2014 имеет
все шансы остаться в тени
зимних Олимпийских игр�
2014 в Сочи. Олимпиада в
России пройдет в феврале –
всего за два месяца до турни�
ра в Беларуси. Вероятнее все�
го хоккейные державы отпра�
вят в Сочи свои сильнейшие
составы (хотя вопрос об учас�
тии в Играх�2014 нхловцев
пока не решен), тогда как в
Минск приедут далеко не
первые номера – так проис�
ходило в предыдущие
«олимпийские» годы.


